

CATÁLOGO DE PRENSA **LIBERTARIA Y** **ANARCOSINDICALISTA** **EN ESPAÑA (1976-2005)**

AUTOR: CARLES SANZ

4ª EDICION AUMENTADA Y CORREGIDA - Verano 2024

Queridxs amigxs y compañerxs:

Desde el 2005 en que acabe mi trabajo e investigación sobre la prensa libertaria y anarcosindicalista en España han pasado casi veinte años. Dejé el trabajo inconcluso, faltó un análisis de su evolución, contenido y de la metodología empleada para comunicar y transmitir a nivel interno, boletines básicamente, como hacia el exterior para difundir la idea y el pensamiento libertario. Tuve que dedicar un tiempo a asuntos familiares y más adelante entre en la historia local, en la que llevó más de quince años, más próxima a la gente y que me ha reportado grandes satisfacciones.

Pero nunca descuidé, y aproveché cualquier oportunidad de enmendar errores y localizar nuevas cabeceras de ese periodo. Inicialmente publique este catálogo en el 2006 con 1.294 cabeceras, y en esta nueva edición llegamos a las 1593. Ahora he añadido casi una cincuenta más. Como ya dije años atrás mi objetivo era llegar a localizar entre 1600-1700, lo que me hace pensar ya que será muy difícil tener conocimiento de nuevas cabeceras. En estos últimos años solo he localizado 43 nuevos títulos. Algunas de ellas anotadas de la última versión que hizo Miguel Iñiguez en su extraordinario trabajo de la ***Enciclopedia del Anarquismo Ibérico***.

Durante unos años en la prestigiosa revista libertaria Al Margen de Valencia publiqué semanalmente artículos sobre la prensa libertaria. Agrupados por temática o por cabeceras con el mismo título realicé una valoración diferente y complementaria de la que publico aquí.

Se que mi catálogo ha sido utilizado por muchos historiadores, investigadores y curiosos de las publicaciones. Lo he podido comprobar en las citas que he encontrado en algunos libros, también de las sugerencias que me habéis enviado, en ese sentido rectifiqué errores y suprime alguna de ellas. También tuve comunicaciones para añadir alguna nueva que deseché después de comprobar que no tenía un mensaje libertario y que estaría dentro de la clasificación de prensa alternativa.

La novedad que presenté en esta nueva edición es un listado de las publicaciones que he localizado editadas entre 2006 y 2023. Un total de 221 cabeceras. Tengo que decir que este listado no es definitivo y seguramente faltaran más títulos ya que no he realizado investigación alguna ni he contactado con diferentes puntos de la península para obtener más información. Básicamente son las registradas en varios archivos libertarios y otras anotadas de la información que entresaque de la prensa libertaria.

Podéis enviar sugerencias como siempre a fundlibertarios@hotmail.com

Salud.

3ª Edición – Octubre 2016

Nuevamente en estos cinco últimos años he intentado seguir completando el catálogo que da testimonio de la labor desarrollada por el movimiento libertario en ese periodo de treinta años. Las posibilidades para incorporar nuevas cabeceras cada vez es menor por lo que a partir de ahora las pocas que encuentre me limitaré a a incluirlas, rectificar errores o ampliar los fondos de los archivos de los centros o fondos particulares, sin realizar una nueva edición.

En esta ocasión he incorporado 74 nuevas cabeceras que sumadas a las 1484 de la anterior edición hacen un total de 1558. Recordar que hice un pronóstico de unas 1600-1700 para ese periodo, por lo que cada vez nos acercamos más a dichas cifras.

La novedad en este caso está en la incorporación de algunas cabeceras que únicamente se editaron en versión digital, hoy en día esa práctica nos parece normal pero hasta el 2005 era una excepcionalidad. También como en ocasiones anteriores he realizado bastantes rectificaciones de errores que

me habeis comunicado o que he detectado yo mismo en estos últimos cinco años. Por otro lado, se han suprimido algunas cabeceras, pocas, que por su contenido no se podían encuadrar dentro del ámbito libertario y que pasarían a engrosar la lista, amplia, de prensa denominada alternativa.

Por últimos pediros colaboración tanto de errores que veais como de nuevas cabeceras que falten en el catálogo. Todas las sugerencias o nuevos datos podeis enviarlas a fundlibertarios@hotmail.com . Aprovecho para dar las gracias a todos aquellos que me habeis facilitado datos y que ha ayudado a completar este catálogo que aspiro a que sea un poco de todos.

Salud.

2ª Edición – Julio 2011

Han pasado más de cuatro años desde que colge en Internet este catálogo, durante ese tiempo han ocurrido en la sociedad y también a nivel particular distintas vicisitudes que han impedido que pudiera acabar y completar este trabajo tal y como dije entonces. De todas maneras no he dejado de ampliar y corregir publicaciones del catálogo siempre que he tenido tiempo, y eso es lo que presento en esta segunda edición.

De las 1294 cabeceras que presente entonces se pasa ahora a 1.484, es decir he incluido 190 publicaciones nuevas dentro del mismo periodo, camino, posiblemente, de las entre 1600-1700 que calcule que podrian haberse editado en esos treinta años. He investigado a fondo Catalunya, Valencia, Baleares, Aragón, Pais Vasco y parte de Castilla-La Mancha. El resto es lo que me queda por acabar de rastrear y en donde posiblemente saldrán algunas nuevas publicaciones.

Para ir completando el estudio adjunto algunas estadísticas y gráficos que ayudan a entender la magnitud de la producción de la prensa libertaria, así como algunos artículos que he publicado en estos últimos años y que amplían la información hasta el 2010.

1ª EDICIÓN – DICIEMBRE 2006

Este catálogo de prensa libertaria en España es el resultado de varios años de trabajo en una constante búsqueda por diferentes archivos y de rastreo de centenares de publicaciones. El objetivo final no era otro que dar a conocer la importante difusión y edición de prensa que siempre ha caracterizado al movimiento libertario, que en este caso con las 1.294 cabeceras localizadas en el periodo entre 1976-2005 no necesita más comentario.

Una parte de este trabajo se debe a la ayuda recibida de Miguel Iñiguez otro rastreador de archivos y con él que trabaje durante un tiempo en la confección del catálogo. Algunas de las reseñas se deben a su pluma, que por otra parte el ha dejado constancia en “La prensa anarquista en el País Vasco, La Rioja y Navarra” (Publicaciones Albor, Vitoria 1996) así como en su monumental obra “Esbozo de una enciclopedia histórica del anarquismo español” (Fundación Anselmo Lorenzo, Madrid 2001). También quiero dar las gracias, aunque sea indirectamente a Fermín Escribano a quien debemos algunas de las reseñas de las publicaciones de Aragón. También quiero agradecer a todos aquellos que me han ayudado y, especialmente a Ángel Bosqued y demás compañeros de la Fundació Salvador Seguí de Barcelona, Ángel Vadillo de la FAL de Madrid, Satur de la CNT de Vitoria, Fran del Ateneu Llibertari del Besós de Barcelona, a los compañeros del Ateneu Enciclopèdic Popular, en especial a Manel, así como a los de la Fundació d’Estudis Llibertaris i Anarcosindicalistes de Barcelona.

Espero en unos meses poder adjuntar al catálogo un estudio del mismo, así como la bibliografía sobre el tema, con anexos, cuadros y estadísticas que espero sean de gran ayuda. De momento y para la utilización del mismo quisiera que tuvierais en cuenta lo siguiente:

No de todas las publicaciones he podido reseñar todos los ejemplares por lo que encontrareis alguna publicación por completar. Básicamente el estudio se ha realizado con las publicaciones existentes en los archivos del CDHS-AEP y en el de la FELLA.

Las siglas de los centros que me han facilitado los números que figuran en sus archivos son:

AB	Archivo Camilo Berneri de Pistoia
ACD	Archivo particular Carmen Diaz de Barcelona
ACS	Archivo particular Carles Sanz
AFE	Archivo particular Fermín Escribano de Zaragoza
AIP	Asociación Isaac Puente de Vitoria

AJIO	Archivo particular José Ignacio Orejas de Bilbao
ALLBesós	Archivo del Ateneu Llibertari Besós de Barcelona
ARA	Archivo particular de Miguel Iñiguez de Vitoria
AHCB	Arxiu Històric de la Ciutat de Barcelona
BAAM	Biblioteca Anarquista Al Margen de Valencia
CDHS	Centre de Documentació Històrico-Social de Barcelona
CEHI	Centre d'Estudis Històrics Internacionals de Barcelona
CNTBar	CNT de Baracaldo
CIRA	Centre International Recherches sur l'Anarchisme de Lausanne
FAL	Fundación Anselmo Lorenzo de Madrid
FELLA	Fundació d'Estudis Llibertaris i Anarcosindicalistes de Barcelona
FSSB	Fundació Salvador Seguí de Barcelona
FSSM	Fundació Salvador Seguí de Madrid

Otras siglas: n/i (no indica), s/f (sin fecha)

El catálogo contiene muchos errores y lo digo de una forma categórica porque al repasar cientos de ejemplares es normal cometerlos. Muchos de esos errores seguramente están en las fechas ya que gran cantidad de las publicaciones están sin esos datos y he tenido que hacerlo a través de su contenido, lo cual no siempre ha sido fácil. Espero que me ayudéis a corregir errores de todo tipo y así entre todos poder tener una herramienta útil. Podéis enviar vuestras sugerencias a fundlibertarios@hotmail.com

Por otra parte la inclusión o no de las publicaciones que encontrareis en el catálogo son única y exclusivamente responsabilidad y decisión mía. Seguramente algunos de vosotros pensareis que alguna de ellas no debería estar y al contrario, que falta incluir alguna que otra, también en ese sentido podéis enviarme vuestras sugerencias y os contestaré con mis razonamientos. Tener en cuenta que he tenido un concepto amplio de lo libertario y del anarquismo a la hora de incluir o no las publicaciones, todo y que algunas no están por no considerarlas publicaciones, caso de algunos "Cuadernos de formación". Otra cosa distinta son aquellas publicaciones de las que no tengo conocimiento, que estoy seguro que serán bastantes, ahí si que espero recibir información al respecto para poder ir completando el catálogo.

Salud y libertad.

Carles Sanz

Barcelona diciembre de 2006